

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRAFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282.

AÑO I

San José, Costa Rica, miércoles 7 de enero de 1903

NUMERO 90

ALMANAQUE PARA 1903 publicado por don Pedro N. Gutiérrez se vende en esta oficina, situada en la antigua calle del Laberinto, como a 70 metros al Sur del Palacio Episcopal.

Fuera de esta capital puede solicitarse por medio de los agentes de este periódico.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, a 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones. Se informa en esta oficina.

ALQUILO una casa propia para habitarla, una familia decente, por su situación y condiciones higiénicas.

Cartago, Nov 27 de 1902

SALV. GURDIAN

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. En-cargado de la circulación: Francisco Montero A.
El Mojón Felicitísimo Acuña
Curridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla.
San Cristóbal Casimiro Leiva R.
Puriscal
San Marcos José Flores M.
Santa María José Mora S.
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro
S. Juan de Tobosí Isidoro Fallas.
Asorri Agustín Castro.
Pacaca Miguel Mendoza
CARTAGO
Ciudad Tobías Calvo
Sa Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Jenaro Moya.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraíso Francisco Redondo G.
Capellades Franc° Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
Juan Viñas Presbítero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira
ALAJUELA Ricardo Saborio h.
Ciudad
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodoro Salazar.
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Río Segundo Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cortín
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
S. Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo
San Rafael Juan Hernández.
GUANACASTE
Liberia Demetrio Caamaño
Nicoya Estanislao Con le
Filadelfia Manuel Bonilla
Santa Cruz Telésforo Ramírez.
Las Cañas Sabel Mojica
PUNTARENAS
Ciudad Centro Cortesponsal
Esparta Carlos Strasburger
Miramar Francisco Chinchilla

De los altos de mi casa, alquilo la parte contigua a don Salvador Lara y también el local que ha ocupado La Bastida de don Alberto Llinás. Entenderse conmigo en la misma casa.

ALONSO P. GUTIÉRREZ

Oficina Dental. Heredia.—Trabajos garantizados.

RAMÓN A. MEZA.

HE TRASLADADO

Mi despacho a la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,

Dentista Alemán.

VENDO mi casa de habitación, bastante cómoda, higiénica y central. Entenderse con Teodorico ó

JUAN VTE. MORAESTEL.

CAL DE CONCHA Y LADRILLO DE CONSTRUCCIÓN, ofrezco vender en pequeño ó por mayor, sin competencia en precio ni en calidad. En casa de don Jesús Cubero, en Cartago, tengo depósito de dichos materiales.

MANUEL OROZCO.

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir a provincias, por cuenta de quien lo encargue, as m rcaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero a interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto a dibujos, clases, colores y apariencia.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Calle central, Sur, número 383

Ricardo L. Jiménez

MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.
7ª Avenida, frente a la Catedral.

RAFAEL MEZA N

—CIRUJANO DENTISTA—

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NÉ, del Mercado frente a la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS.

TALLER DE ENCUADERNACION

En el afamado taller de encuadernación de don Rubén J. Vargas, que está situado frente a la casa de habitación de la viuda de Linares, es donde se hacen los trabajos con más prontitud, esmero y a precios convencionales.

Se hacen bloks de varios tamaños, para casas de comercio é infinidad de trabajos del ramo. Con una visita a este taller queda Ud convencido.

SASTRERIA

—DE—

TRANSITO VARGAS

Esquina opuesta a la Botica Francesa frente al Parque Central

Esta Sastrería, cuenta además de un surtido bonito de casimires de moda, con un número de buenos operarios, con los cuales ofrece a su clientela exacto cumplimiento en los encargos

LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
Presb. Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant. Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

EN OXFORD CATOLICOS Y PROTESTANTES

En estos tiempos de escepticismo y de persecución encubierta ó descarada contra la Iglesia ¿quién creería que los miembros de una universidad de Inglaterra, no sólo se preocupan de la cuestión religiosa, sino que escuchan con benevolencia y hasta con cariño la palabra de un fraile extranjero que les habla de unión con la Iglesia católica? ¿Quién se imaginaría que esa conferencia pudiera verificarse bajo los auspicios de un alto dignatario de la Iglesia Anglicana?

Y sin embargo esto ha sucedido en Oxford el 28 de octubre último: demostrando una vez más el anhelo que toda la cristiandad y sobre todo los disidentes ingleses tienen de reunirse en un sólo aprisco y bajo un sólo pastor.

Pero cedamos la palabra al hombre q' se ha hecho aclamar en los claustros de Oxford revestido de su sotana blanca; al Reverendo Padre Sertillanges, de la Orden de Santo Domingo, profesor de Filosofía Moral en el Instituto Católico de Francia:

Monseñor:

Tengo la honra de anunciaros que el Instituto Católico, aunque indignamente representado, acaba de obtener en Oxford en la persona de un miembro suyo un éxito con que estaba yo muy lejos de soñar.

Una corta estadía en Londres sin dejarme penetrar en el fondo de las cosas me había, no obstante, hecho pensar después de largas conversaciones con hombres eminentes, en que había algo que hacer y algo que decir. Llegué á Oxford penetrado de ese pensamiento y convencido de que encontraría allí un terreno suficientemente favorable para mi empresa. Pero jamás se me ocurrió que se pudieran tratar tan á fondo las cuestiones que nos dividen ante un auditorio protestante con tanta franqueza y en medio de manifestaciones de amplia y mutua simpatía.

Mi conferencia había sido re-

dactada por escrito y con sumo cuidado, puesto que había de tratar en ella de cosas tan excepcionalmente delicadas: de ella tenía á la vista mientras hablaba un resumen muy completo, suponiendo bien que la más elemental prudencia me obligaba á no separarme un ápice de él. Y sin embargo no pude contenerme. La comunicación perfecta de pensamientos y corazones durante una hora y cuarto, me llevó mucho más lejos de lo que había previsto. En el fondo, al travez del cuadro histórico que me servía de tema: *Estado actual de la Iglesia de Francia desde el punto de vista intelectual*, la verdadera cuestión y los verdaderos actores eran La Iglesia Católica, por una parte y el Libre Examen por la otra.

Su situación recíproca, sus derechos, sus deberes, sus faltas y las de los hombres que las representan han sido debatidas con una libertad de ánimo y un respeto á la verdad que me han llegado al fondo del alma.

Favorecían esta aproximación inesperada y por desgracia transitoria, dos circunstancias: el carácter íntimo de la reunión y el patronato de un hombre venerable y universalmente querido: el Dr. Sanday. Era en los salones de este alto dignatario de la Iglesia Anglicana donde debía celebrarse la conferencia. Las invitaciones eran personales y dirigidas únicamente á hombres capaces de comprender el pensamiento altamente desinteresado y simpático de los organizadores.

Ochenta ó noventa invitados todos de nota, se reunieron al llamamiento de Sanday; y antes de conceder al conferenciante la palabra, su huésped hizo la presentación dirigiéndole lo mismo que al Instituto de que es miembro, á la orden de que es hijo y al clero francés en general, frases de una benevolencia y de una cordialidad extremas, que fueron apoyadas por unánimes y frecuentes aplausos.

Mi conferencia empezó como he dicho por cuestiones de hecho: entré en ellas confiadamente en vista de la simpática acogida que me precedía, pero notando por ciertas observaciones y ciertos rasgos peculiares, que había logrado despertar la atención y acrecentar las simpatías, vinieron las *ampliaciones* que no pueden ser designadas exactamente por esta palabra como tampoco pueden ser trascritas con fidelidad, pues no cabe reproducir en lo escrito el sello de fraternal confianza, impreso á las palabras del orador por la intimidad rei-

nante y por la actitud del auditorio que subrayaba con su recogimiento y sus discretos bravos cada una de mis palabras.

Á propósito de la unión tan deseable y tan deseada por nuestro gran Papa entre la Iglesia madre y las iglesias disidentes, me permití indicar á mis oyentes cuál debía ser á mi juicio la actitud, no de los poderes constituidos (asunto que no es de nuestra competencia), sino la actitud recíproca de católicos y protestantes en sus respectivos campos; y después de haber indicado como mejor pude los impedimentos que se podían descartar, concluí por esta aparente paradoja, q' creo firmaría todo hombre por poco habituado que esté á los debates religiosos ó políticos: "sólo quedaría entonces por arreglar muy poca cosa: *lo esencial*."

Fuè entendido. Todos conviniéron en que lo *esencial* no es en efecto lo que más divide: lo que divide y hace intrincadas las situaciones son las cuestiones de personas, las cuestiones de razas, las cuestiones de palabras, las cuestiones de amor propio, las equivocaciones de toda especie.

Concluida la conferencia, u. no de los oyentes se levantó para responder en nombre de todos; y tan lisonjeras y cordiales fueron sus palabras, que me habrían llenado de confusión si no hubiera sido claro que las frases que yo escuchaba iban en realidad á otros dirigidas. Ellas eran para la orden de Santo Domingo, cuyo concurso no ha olvidado la Universidad de Oxford: eran para el Instituto Católico cuyos miembros más prominentes desde Monseñor de Hulst hasta hoy han sido frecuentemente mencionados y aclamados: eran para el clero francés cuyos trabajos y espíritu son observados del otro lado de La Mancha con una atención que nosotros no suponemos.

En resumen, creo que no por mí sino en virtud de circunstancias independientes de mi persona, mi corta estadía en Oxford no ha sido inútil á ciertas almas.

Me apresuro, señor, á hacerlos participe de esta alegría á Vos y á mis colegas.

Dr. F. D. Sertillanges O. P.

NUESTRA JUVENTUD

La fé que fortifica al hombre y produce los grandes caracteres, está condenada hoy á negro ostracismo en el seno de nuestra generación. Las clases letradas flotan en el mar tempestuoso de la indiferencia religiosa: nuestros contem-

poráneos y con ellos la juventud, crecen y se desarrollan en un ambiente devastador de malas y erróneas doctrinas, trocando el progreso moral, el más importante de todos los progresos, por el simple progreso material.

Atraída por las sirenas de la ciencia, que desde sus empinados acerrifes cantan y adormecen el espíritu con sus frases seductoras, la juventud de hoy parece estar en el borde, por no decir en lo profundo de un océano borrascoso, cuyas aguas arrastran en abundancia suma, corrientes mortíferas de duda, materialismo, racionalismo, ateísmo, positivismo, etc., y en fin todo lo malo que los siglos con el último han amontonado; sus sombrías y terríficas olas amenazan destrucción y ruina á nuestra cara sociedad, que ya harto débil y falta de la savia vivificadora del catolicismo, es un enfermiso cuerpo, cercano á los estrépitos de una no muy prolongada agonía.

La educación netamente anticristiana es en estos momentos el cáncer latente que roe el corazón de nuestra novel juventud. De un tiempo á esta parte el aspecto es alarmante y de tamañas dimensiones; el mal cunde y nuestras jóvenes inteligencias están inoculadas del veneno que la instrucción laica les ha dulcemente propinado. No cabe duda, la fisonomía moral de la sociedad de estos días ha cambiado casi del todo: ayer bebía en las claras y purísimas aguas de la ciencia nada vana, hoy se embriaga en raudales de la falsa ciencia que endurece el corazón separándolo de la verdadera ciencia, síntesis: *el temor de Dios*.

La educación é instrucción modernas que orgullosas apartan las luces de la fé para ir en pos de una razón expuesta á súbitos y graves errores, protestando osadamente contra la Verdad Increada, ha engendrado intensos males en el seno íntimo de nuestra generación, plantando el divorcio, para ver luego una malévol antipatía entre la razón y la fé, entre la iglesia y la sociedad. ¿Quiénes son hoy en su mayor parte los profesores de la juventud? Hombres los más sin fé que han perdido su brújula, que errantes vagan sin encontrar jamás su Norte y sin poder descansar siquiera un instante en las serenas playas de la íntima convicción que produce la certeza. Ellos con la desconfianza siempre en los labios, dudan del hombre mismo y muy presto de Dios; enseñan que este mundo tan sapientísimamente ordenado por la poderosa mano del Creador, es un mero efecto que no obedece á ninguna causa; que el hombre es un simple compuesto de materia que se transforma continuamente y cuya felicidad se cifra en lanzarse ciegame en el turbión de los placeres humanos; proclaman la completa independencia de la creatura de su Creador, borrando los imprescindibles deberes del hombre para con Dios, y en fin, con inaudita osadía afirman q' la Iglesia vive en tinieblas de fanatismo y que se alimenta de la más supina ignorancia. Propagandistas de las doctrinas adversas á la religión, no cesan un momento de infiltrar-

las en el organismo de la sociedad; á quitar toda idea de Cristo del corazón de la juventud tienden sus esfuerzos, á destruir y aniquilar el imperio de Jesucristo, Redentor del humano linaje, del haz de la tierra.

¿Qué se puede esperar de un árbol sembrado sobre la arena movediza de la duda y regado con las aguas amargas de la soberbia! Sus frutos tienen que ser incuestionablemente amargos y llenos de líquido mortífero que tarde ó temprano darán vértigos dolorosos. Saturados y materializados en las doctrinas de sus maestros, los estudiantes nuestros atacan sin misericordia los fundamentos de la Religión, y de continuo están muy solícitos á divulgar á los cuatro vientos las lecciones de sus doctos profesores.

Si ya la instrucción primaria comienza á empobrecer y esterilizar el corazón del joven estudiante, la secundaria ó superior destruye y borra completamente los sentimientos cristianos que en días atrás con esperanzas risueñas esperaban ver germinar sus buenos padres, y el desventurado joven que por desgracia huye de los centros de educación cristiana y cae en los brazos de la escuela materialista y atea, sepulta ahí, tal vez para siempre sus creencias religiosas. ¡Pobres padres...! qué acerbo dolor embargará su ánimo al contemplar á sus hijos caminando fuera de la religión de sus mayores, en quien ellos esperaban un defensor y confesor neto de las santas doctrinas del Divino Maestro! Lástima grande que nuestra inteligente juventud estudiosa no encuentre preceptos de ciencia cristiana en los templos de la enseñanza superior!

SILVIO.

NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

Max Nordau deplora el crecimiento imperialismo de los Estados Unidos: cree que el espíritu de militarismo que hoy adoptan y que antes rechazaban es un óbice para la entrada de inmigrantes; refiriéndose al porvenir de este continente, dice que la construcción del Canal de Panamá por los *yankees* señalará el comienzo de un nuevo imperio y de una trágica época histórica del orbe, la cual en la antigüedad tuvo su asiento en el Mediterráneo, pasando después, bajo influencia de potencia naval, al Atlántico; de donde, debido á la apertura de dicho canal, se trasladará al Pacífico. Opina que el primer resultado del canal será que el elemento anglosajón tratará de arriar las banderas alemanas y francesas que flamean sobre varios puntos del Pacífico; y que en seguida la lucha se llevará hasta las costas asiáticas, donde el anglosajón y el ruso en horrible lucha tendrán que resolver si el Asia oriental y meridional será británica ó rusa.

—No sin razón se alarma el Sr. Nordau, la influencia de los Estados Unidos: hoy éstos en posesión de la isla Hawaii, una compañía comercial la enlazó por medio del

cable con California; y acaba de fundarse en Francia una gran asociación para defenderse de la competencia americana en el algodón.

—El Santo Padre publicará una encíclica sobre el duelo. La dirigirá á todos los gobiernos cristianos. La costumbre estará descrita como recuerdo de la edad media.

—En el Vaticano se ha recibido un extenso informe respecto á la situación en el Archipiélago filipino, en que el Delegado Apostólico Monseñor Guidi alaba á Taft por su justicia y buena voluntad. Manifiesta que tanto él como el Gobernador están animados del anhelo de lograr la pacificación y de obtener la prosperidad de las islas, de arreglar los puntos que están discutiéndose y de llegar á un convenio que será satisfactorio para la Santa Sede, para el Gobierno norteamericano y el pueblo filipino.

GACETILLAS

Bodas de plata Hoy cumplieron 25 años de su matrimonio los esposos Truque-Gutiérrez. Con este motivo se celebró en la Capilla del Sagrario una misa á la cual asistieron los hijos y muchos allegados de los distinguidos consortes. Durante ella nuestra *diva* Celmira Segreda nos hizo oír los acentos de su encantadora voz.

Triste aniversario. Para q'no faltara el contraste, la familia del Licenciado don Angel Anselmo Castro, cuya hija Ofelia celebra mañana sus nupcias fué hoy también al cementerio á depositar una corona sobre la tumba de aquel llorado amigo, por ser hoy aniversario de su muerte.

Portales.—La cristiana costumbre de poner en las casas nacimientos ó *portales* aunque no tan arraigada como antes perdura en nuestra sociedad. Son varias las casas donde se ha puesto en veneración la sagrada familia en medio de verdaderas novedades. En el portal de doña Mercedes Gudiño, llamaba extraordinariamente la atención, aparte de las figuras de movimiento el juego de luces de colores cambiadas sucesivamente por medio de un ingenioso aparato de relojería.

Anoche el Niño fue festejado allí con un alegre rosario cantado y más tarde hubo en la casa una regocijada cena de familia á la cual tuvo LA JUSTICIA SOCIAL el honor de asistir en compañía de varios estimables amigos de la casa.

Algunos buenos católicos y celosos sacerdotes se han resentido con nosotros por la reproducción que hicimos de un editorial de *El Orden Social*. Mucho sentimos que los buenos y los fervorosos tomen para sí lo que de los tibios é indiferentes se dijo. Convenía decir la verdad para que despierten los que duermen. Pero aun de los dormidos esperamos que su despertar sea con la sonrisa en los labios: no de mal humor, porque es de mal tono.

Don Salomón Castro, profesor de Matemáticas del Liceo de Costa Rica, fué el primero que

nos envió la solución al problema número tres.

Ayer día de Reyes principian con gran animación las fiestas de Grecia. Mucha alegría con mucha sanidad de alma deseamos á los valientes hijos de la heroica villa.

Los señores Guier hermanos, de Cartago y W. Steinvorh y hermano, de esta ciudad nos han obsequiado con dos preciosos almanaques esfoliadores para el año próximo. Les damos las gracias.

En Guadalupe se encuentran la familia Valverde y muchas otras de esta capital veraneando. La población está muy animada. El domingo próximo habrá un precioso turno.

Se ha instalado allí el alumbrado incandescente á domicilio: pronto se iluminarán también las calles por este medio. Es la primera vez que una empresa de esta clase es acometida por un hijo del país.

Don Roberto Brenes Gudiño y señora parten hoy para Tres Ríos.

Bastante enferma ha estado Adita Fernández. Ya está mejor. También está mejor de su enfermedad de la vista la apreciable matrona doña Ada de Fernández.

El Presbítero don Bruno Pereira ha tenido que trasladarse á la ciudad de Heredia en busca de salud por encontrarse la saya muy quebrantada. Le deseamos pronta y completa mejoría.

640 colones hay hasta ahora colectados como producto líquido del concierto verificado últimamente en el Teatro Nacional á beneficio del Hospicio de Incurables. Doña Ada de Fernández fué la hada benéfica que con su varita supo sacar agua abundante de la peña de nuestra inditerencia. Bien por los pobres y loor á ella.

Que se poden!—Desgajada por el viento de ayer, una rama de los grandes sauces que hay en el Hospicio de Locos cayó sobre la verja exterior y la quebró.

Don Julio Figueroa U., de Cartago, fué felicitado por los maestros y condiscípulos por su examen de bachillerato. El examen versó sobre la asignatura de Inglés, que fué la que tocó en suerte al sustentante, y fué tan buena la prueba que arrancó aplausos á la concurrencia. Nos otros también felicitamos al nuevo bachiller y á su padre don Ramón Figueroa.

Para Puntarenas partirá el lunes próximo la señorita Filomena Hurtado en compañía de doña María Luisa Padilla de Morgan, que ha estado en esta ciudad varios días y regresa á su hogar después de haber efectuado grandes compras para su importante almacén.

La contienda judicial entre las Compañías de Agencias y la del Ferrocarril ha sido definitivamente resuelta por la Sala de Casaca óien favor de aquellas.

Nos dicen que Salvadora Retana, anciana de más de 70 años, está detenida en la casa de reclusión acusada de contrabando y que no se le ha querido conceder excarcelación, ¿qué habrá de esto?

Temblores.—Vemos en el "Diario Oficial" que aquí se registraron un temblor el día 2 y dos el 3 del corriente, todos de poca intensidad. Estos señores siguen molestando, pues leemos en el mismo periódico que están alarmando al Estado de Chiapas, (que antes perteneció á Centro América), que se temen nuevas erupciones del volcán Santa María (Guatemala) y que cinco volcanes están en actividad en Chile.

Aquí el crepúsculo vespertino no el 3 y el 4 del corriente se presentó como en la época de la gran catástrofe del volcán Krakatoa, efecto que el cable ya explicó manifestando el juicio de Flammarión relativo al polvo arrojado por el Mont Pelée (Martinica). El 5 en la noche, nuestro cielo se presentó muy aborregado, cubierto de alto-cúmulus; el 6 desde las diez del día se mostró una ligera llovizna, (conocida aquí con el nombre de *silampa*), que con interrupciones frecuentes, duró hasta las seis de la tarde con viento fuerte y frío, hora en que á ratos llovió un poco más fuerte; desde las ocho de la noche el viento se desencadenó bastante fuerte y frío y aún continúa molestando. Un ilustrado amigo nuestro nos decía que en Guatemala presencié hace años que un gran temblor fué precedido de un estado atmosférico semejante al actual, y lo conveniente que sería que se publiquen oficialmente los datos barométricos é higrométricos siquiera, que hemos pedido.

Desgracia.—En estos días un jovencito huía del perro de un rico, tropezó con el tranvía el cual le causó algunas contusiones que por dicha no fueron de suma gravedad. Es conveniente que la policía haga cruda guerra á tantos perros que abundan en esta capital, y que no se perdona ni á rico ni á pobre que los tengan sueltos, como á veces vemos algunas fieras de propiedad de los primeros.

En Río Segundo Juan Bastos S. despacha carga de café para Puntarenas, á precio convencional.

También en Río Segundo habrá turno el domingo próximo.

Segue de gravedad nuestro apreciable amigo don Víctor J. Gólcher. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Riquezas.—Al Norte de la capital del Transvaal se han descubierto depósitos de diamantes sumamente ricos, hoy que sus habitantes, los boers, tienen que emigrar á Méjico, donde prácticamente se les favorece con tierras.

Luz eléctrica.—Acaba de llegar al ALMACÉN HERNÁNDEZ

DEZ materiales para luz incandescente tales como

Alambre forrado con hule.
Id. forro de algodón.
Id. forro de seda.

ROSETAS. SWINCHS, Sockets.
Bombillas de 16 candelas.
Id. de 8 id.

Attachment Plugs. Main cut outs.
etc., etc., etc.

Las bombillas se venden á C. 8.00 doc.

VICTOR TREJOS Y JORGE HERRERA

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente a la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

AVISO

A los productores de arroz que como á 400 metros al Sur de la Estación del Ferrocarril del Pacífico tengo establecida una máquina moderna para descascarar y pulir arroz, operaciones por las que solamente cobraré á razón de 60 cts. de colón el quintal en cantidades menores de cinco fanegas, y á cincuenta céntimos cuando pase de esa cantidad. Los vecinos de Santo Domingo y demás poblaciones conectadas por el Ferrocarril, pueden remitirme su arroz bajo guía á mi consignación, y por una módica comisión me haré cargo de venderlo por cuenta de su dueño, ó de entregarlo beneficiado á la persona que se me designe.

Ofrezco tratar á los que me favorezcan con la mayor honradez y legalidad.

También puede mandárseme madera que rajaré, en un magnífico aserradero, á razón de 12 ½ cts. el hilo de tablonés de las dimensiones ordinarias.

San José, enero 3 de 1902.

CARLOS VOLIO TINOCO

ATENCIÓN!

!AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMÓN!

The Lozier Motor Company

PLATTSBURGH, N. Y.
U. S. A.

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. *Todos los productos de esta casa son garantizados.*

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de
EMILIO ARTAVIA

Su buena fama es ya conocida en toda la República. *ESTA CASA* cuenta con 80 operarios á la orden, y una señora en el despacho para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

FOLLETIN de LA JUSTICIA SOCIAL

130

¡A LOURDES!

(Continuación)

—Hasta luego, les dije; cuando volváis á darme la bienvenida, yo vendré á abriros la puerta.

Partió. En la estación los empleados que ayudaban á trasportarla se decían unos á otros: "Será el mayor de los milagros si vuelve viva."

El horroroso aspecto de la joven debió de tentar la pluma del novelista; motivo por el cual le merece una descripción particular en su obra, en la que la apellida Elisa Bouquet.

Nos la describe "con su lupus, que se había apoderado de la boca y nariz; una ulceración lenta extendiéndose paulatinamente bajo las cejas y devoran-

do las mucosas; cabeza larga en forma de perro, su fuerte cabellera y sus ojos de buey; era horroroso.

"La ternilla de la nariz casi comida; contraída la boca, inclinada á izquierda, de resultas de la hinchazón del labio superior, semejando una hendidura oblicua, inmundada y sin forma. Un sudor de sangre y podre manaba de la horrible llaga.

"Viéndola deslizar cautamente cachitos de pan en el ensangrentado hueco que quiere ser su boca, cuantos se hallaban en el coche palidecieron."

Zola continúa con el estilo de una realidad tan violenta, que mi pluma se niega á transcribirlo; y acaba: "Viéndola pasar, un pensamiento unánime salía de todas las almas henchidas de esperanza: ¡Oh Virgen Santísima! ¡Virgen potente! ¡Qué milagro más grande si curaba mal semejante!"

Llegada que fué á Lourdes la tras-

ladaron al Hospital, donde pasó la noche con tan fuertes dolores, que creyó iba á morir.

Por la mañana, se hizo trasladar á la Gruta. . . Se oraba fervorosamente. . . hizo otro tanto. . . El Santísimo Sacramento pasó entre los enfermos. De repente é impremeditadamente extendió los brazos en cruz para orar así como se ora frecuentemente en Lourdes. Oyó á su madre que á su lado sollozaba.

—¿Por qué lloráis, madre?

—¿Tu mano. . . tu brazo! . . .

Sólo entonces se dió cuenta de que su brazo paralizado había recobrado su movimiento, y que aquel miembro tan obstinadamente contraído cuatro años hacía, tenía movilidad y vigor.

Conmovida, entra en el Hospital; las damas hospitalarias, participando de su emoción, la animan á orar confiada para obtener la curación completa. Una

AVISO

El que suscribe se hace cargo de las suscripciones de los periódicos que se editan en la República, á precios módicos, garantizando la suscripción de cada periódico, siempre que las empresas manden con regularidad los números de los periódicos que corresponden á cada suscriptor.

Mensualmente se harán los enteros á cada Empresa, de los fondos que colecten, previo el correspondiente recibo.

Nicoya, nov. 30 de 1902.

E. CONDE ROMERO

CARLOS LARA

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170, SAN JOSE

Suplicamos á nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que á los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902

UNA FAMILIA extranjera desea tomar en arrendamiento una casa grande con puerta cochera, dirigirse **apartado 104.**

Se desea comprar una máquina de vapor de 10 caballos ó más y vender una de 5 caballos.

APARTADO 104.

AVISO LA SASTRERIA DE Enrique Urreiztieta se ha trasladado á la calle 20 Sur, nº 227 ó sea 25 varas al Sur de la Botica Francesa.

Donde se ofrece á su clientela y demás amigos y al público en general, para todo lo concerniente al ramo de sastrería.

Se devuelve el dinero sino da exito.

¿Qué más garantía quiere U?

"El gran específico del siglo ó loción Japonesa" que destruye la caspa y la tiña.—"Las obleas anticatarrales" que lo curan en pocos días.—"El Elixir Tropical" que da vigor y fuerza á los impotentes.—"El Balsamo de Oro" que cura las leucorreas ó flores blancas.—"El Blanco de Perla", que hermosea, suavisa y perfuma el cutis.—Y la mar de novedades encontrará U. en la "BOTICA UNIVERSAL".—Frente al Mercado por el Norte.—San José, C. R.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

TIP. POPULAR.

131